

DIARIO BALEAR

DEL MIERCOLES 7 DE MARZO DE 1827.

Santo Tomás de Aquino Dr. = Témpora.

Sale el sol á las 6 y 18 minutos y se pone á las 5 y 42 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

RUSIA.

Petersburgo 2 de enero.

Escriben de la fortaleza de Troitsk con fecha 26 de noviembre lo siguiente:

„Las fiestas de la coronacion del Emperador se han celebrado en estas comarcas con grande entusiasmo, en que han tomado parte tambien las tribus errantes de asiáticos que se hallan establecidas en las inmediaciones de nuestras fronteras.

„Habiendo el Sultan Kirgite Janturia tenido el honor de recibir una medalla de oro con la efígie de S. M. I. para usarla con la banda de la orden de S. Alejandro, dió en esta ocasion una fiesta al estilo asiático, á la que fue convidado el comandante de Troitsk, asi como los negociantes y los armenios que comercian en esta fortaleza. Entre las *jurtas* ó tiendas que formaban el campo del Sultan, se distinguian dos mayores que las restantes: en una de ellas, adornada con ricas colgaduras, armas y arneses, fueron recibidos todos los convidados con mucha urbanidad; la otra servia de albergue á las dos esposas del Sultan, quienes se trasladaron á la primera. Despues de haber recibido este las visitas de to-

2
das las personas convidadas, tomó durante el convite un vaso de vino y brindó en lengua rusa á la salud del Emperador y de todos los augustos individuos de la familia imperial. El Sultan, no obstante la repugnancia que tienen los mahometanos al vino, apuró esta vez el vaso con un motivo tan plausible. Despues brindó á la salud del general de infantería Essen, á la de su familia, y últimamente volvió á brindar á la salud de todos los súbditos de S. M. I.

La fisonomía del Sultan Janturia es bastante regular, y no se echa de ver en ella nada que se parezca á las facciones distintivas de la nacion Kirgise. Tiene de su primera muger dos hijos, de los cuales el segundo ha aprendido por sí solo, sin maestro alguno, á leer y escribir en lengua rusa. (*Journal des Debats.*)

AUSTRIA.

Viena 29 de diciembre.

El Emperador del Brasil ha mandado remitir, por medio del vizconde Rezende, su Embajador en la corte de Austria, las grandes cruces de la nueva Orden brasileña del Mediodia á SS. AA. RR. é Il. los Archidukes Fernando, Francisco, Carlos, Josef, y al canciller Príncipe de Metternich. El baron de Sturner, y el conde de Mercy y de Gentz han recibido tambien condecoraciones asi como el baron de Stif, y el Dr. caballero de Standenheim, á quienes ha autorizado S. M. para que puedan usarlas.

FRANCIA.

Paris 21 de enero.

Mientras que ayer se celebraba en S. Dionisio el solemne funeral espiatorio en conmemoracion de la muerte de Luis XVI y de la Reina su esposa, se cantó en la capilla del palacio de las Tullerías una

3
misa de requiem, á que asistió S. M. y madama la Duquesa de Berry.

Al salir de la dicha funcion en S. Dionisio el Príncipe de Talleirand, que asistió á ella en calidad de sumiller (gran chambelland), y estando en una sala donde se retiraban los Príncipes antes de subir á su coche, le acometió precipitadamente un hombre, y le dió un golpe tan violento en la cabeza que le derribó en el suelo, y luego le pisoteó, sin darle lugar á que se defendiese. El que ha cometido tal atentado se llama Mr. Manbreuil, cuyo nombre es ya conocido por una causa ruidosa en los tribunales.

Monseñor Delfin se hallaba en la sala en aquel momento, y fue de los primeros que socorrieron á Mr. Talleirand, á quien se ha trasladado á Paris en un estado bastante peligroso, y se le han hecho dos sangrías. Se halla muy débil, aunque sin calentura. Manbreuil fue arrestado y conducido á la prefectura de policía; pero no trata de escusar su atentado. (*La Quotidienne.*)

= El conde de Lanjuinais, Par de Francia, célebre por sus escritos políticos, ha muerto en la mañana del 14 de enero.

= Se han publicado noticias muy circunstanciadas de los acontecimientos que motivaron las desavenencias entre el caballero Rousseau, cónsul general de Francia en Trípoli, y el Bajá de aquella Regencia, con motivo de celebrarse los dias de S. M. Carlos x.

El dia 4 de noviembre, despues del *Te Deum*, volvió á su casa el caballero Rousseau, acompañado de todos los cónsules estrangeros que fueron invitados á aquella religiosa ceremonia. El Bajá habia anunciado al cónsul frances su visita para las dos de la tarde, y ya las tropas árabes cubrian las calles por

4
donde debía pasar el Príncipe. Dieron las dos, y no parecía el Bajá; mas á cosa de las tres llegó al consulado uno de sus Ministros, anunciando que una indisposicion repentina le impedia venir á visitar al cónsul, como lo habia prometido. No dudando ya Mr. Rousseau de que se habia fraguado alguna intriga para desairar á su nacion en dia tan solemne, fue inmediatamente al palacio para asegurarse por sí mismo de la indisposicion del Bajá; mas el único resultado de esta diligencia fue decirle que el Príncipe no recibia á nadie en aquella hora. El caballero Rousseau debia ecsigir satisfaccion formal del insulto que en su persona se hacia indignamente á su nacion; y al punto mandó arriar su pabellon, dando orden á uno de dos capitanes franceses que se hallaban en el puerto para que estuviesen prontos á recibirlo el dia siguiente con toda su familia, y dar la vela para Francia.

Sabedor el Bajá de esta resolucion, y conociendo el desacierto que le habian hecho cometer, envió á las ocho de la noche un Ministro á casa del cónsul para que procurase aquietarle con la promesa de una pronta satisfaccion: mas este se mostró inflexible, y no quiso admitir á su presencia el enviado.

Conociendo el Bajá la inutilidad de este paso, recurrió á la intervencion del caballero Herrador, cónsul general y Encargado de Negocios de España; quien pasó en efecto á las diez de la noche al consulado frances, autorizado con plenos poderes del Bajá, que permanecía en tanto con grandes rezelos al ver la enérgica resolucion del cónsul.

Al cabo de largas conferencias que se prolongaron hasta las dos de la mañana, se acordó entre otras cosas que se izase inmediatamente el pabellon frances por los marinos del arsenal; que se saludase por

tres c
tarde;
á cu
mism
Prínc
á vis
seo d
biern
de N
se co
cia,
E
pasó
de E
sules
trata
fiou
part
rein
Car
nia
já
dia
dos
vis
nu
m
nf
ns
ve
d
n
e

5
tres días consecutivos con 33 cañonazos mañana y tarde; que al cuarto día fuese el Bajá en persona á complimentar al cónsul de Francia, y que con el mismo objeto le enviase por la tarde á su hijo el Príncipe Sidi Osman: que otro día despues volviere á visitarlo el Bajá en testimonio de su sincero deseo de conservar la amistad y benevolencia del Gobierno de S. M. Cristianísima, y que el Ministro de Negocios extranjeros Hassounna Dghies, á quien se consideraba como aconsejador de esta desavenencia, fuese depuesto y desterrado de Trípoli.

El día 5 fue saludado el pabellon Real, y el 8 pasó el Bajá á hacer su primera visita al cónsul de Francia, quien en presencia de los demas cónsules extranjeros le dirigió una arenga en lengua árabe, tratando de disculpar en ella al Bajá con la mayor finura, y prometiéndole haria cuanto estuviese de su parte por cimentar mas y mas la paz y union que reina tanto tiempo há entre la ilustre familia de los Caratasilis y la grande y generosa nacion, que tenia el honor de representar cerca de la Regencia.

El caballero Rousseau, queriendo dispensar al Bajá de la humillacion de la segunda visita, fue el día siguiente al palacio acompañado de los empleados de su ministerio, y anunció al Príncipe que su visita se dirigia á evitarle la molestia de volver de nuevo al consulado. El Bajá contestó: "Reconozco muy bien en este rasgo el carácter nacional de los franceses. Cónsul, añadió, soy vuestro amigo, y lo seré siempre." Al salir de palacio fue saludado con nueve cañonazos.

Hassounna Dghies, Ministro del Bajá, dió inmediatamente su dimision; y á instancia del cónsul general de España, á quien se debió la reconciliacion, convino el caballero Rousseau en que no se le des-

terrase, satisfecho de que se le hubiese destituido de todo empleo público. (*Journal des Debats.*)

— Se habló mucho en Francia en cierta época de una expedición militar á la India, proyectada por Bonaparte, á la que debían concurrir la Rusia y la Persia. Algunos han dudado de este proyecto; pero lo cierto es que Bonaparte dió en el tiempo de su mayor auge varias disposiciones que prueban su designio de dar un golpe á la Inglaterra, trastornando sus establecimientos del Ganges y del Indostan.

Fuese ó no realizable este proyecto, no puede dudarse de su existencia; pues en 1825 vimos una memoria conservada en los archivos del Ministerio de la Guerra, que tenia por título: *Campaña del Indostan*. No estamos lejos de creer que la guerra que en 1812 declaró Bonaparte á la Rusia, fue motivada principalmente por haberse negado el Emperador Alejandro á tomar parte en una empresa que tenia por objeto arruinar á la única Potencia que podia entonces contrarrestar el poder del grande Imperio.

Si fuese necesario buscar pruebas que atestiguasen la realidad de este proyecto, las hallaríamos en la mision confiada al general Gardanne cerca del Soberano de Persia. Este Embajador pasó á Teheran con una porcion de oficiales, encargados sin duda de organizar y disciplinar el ejército persa. Pero tenemos la prueba mas auténtica en la citada memoria, que probablemente es la misma que se ha publicado estos dias; donde se encuentran trazados con pormenores estratégicos el plan de una expedición á la India, el itinerario de los ejércitos que debían emprenderla, los medios para conservarlos &c., de cuyo mérito solamente podrán juzgar los militares.

La expedición, segun la memoria, debía salir de

Asser-
nal d
mo qu
pos n
Tama
siguie
Canda
Indo.
gaba
ficult
opone
Si
por
y rio
que,
por
no h
tamp
tanto
Indo
visto
rival
vasor
marc
no e
Koul
mo
lesti
clus
mác
de

Asser-Abad, pueblo situado á la estremidad meridional del mar Caspio, cuyo punto viene á ser el mismo que eligió antiguamente Alejandro, y en los tiempos modernos el último conquistador de la India Tamas Kouli-Khan. Debía adoptarse el camino que siguieron los macedonios y los persas; es decir, el de Candahar y de Kaboul, y ganar así las orillas del Indo. Afirma la memoria que si la expedición llegaba á este río, tenía ya vencidas las únicas dificultades que la distancia, el clima y los yerros oponen á semejante empresa.

Sin desconocer los peligros de una larga marcha por medio de países desiertos, cortados por montes y rios difíciles de atravesar, es preciso convenir en que, supuesto que estos obstáculos fueron superados por un ejército griego cuando la disciplina militar no habia llegado aun á toda su perfección, no es tampoco imposible que en nuestros dias hiciese otro tanto un ejército europeo. Pero debe saberse, que el Indo posee actualmente un numeroso ejército provisto de excelente artillería y caballería, que puede rivalizar con la mejor de Europa: así el ejército invasor despues de haber hecho una larga y penosa marcha, se hallaria delante de fuerzas respetables que no encontraron ni Alejandro, ni su imitador Tamas Kouli-Khan. (*Quotidienne.*)

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 12 de enero.

Por Real orden de 3 de junio del año próximo pasado, se ha servido S. M. conceder á D. Celestino Mazarredo, residente en Bilbao, privilegio esclusivo para la introducción por cinco años de una máquina para serrar chapas de madera, que puede moverse por hombres, caballos ó agua, cuyo mo-

8
delo y descripción existen en el Real conservatorio de Artes; habiéndosele expedido por el Consejo de Hacienda la Real cédula de esta gracia en 31 de agosto anterior.

Idem 2 de febrero.

SS. MM. y AA. siguen en el Real sitio del Pardo sin novedad en su importante salud.

Por Real orden de 18 de agosto del año próximo pasado se ha dignado S. M. conceder á D. Maximiliano Gabrieli, ingeniero toscano y vecino de Liorina, privilegio esclusivo por cinco años para introducir y practicar una máquina hidráulica que sirve para sacar aceite del orujo de la aceituna, cuyo modelo y descripción se hallan en el Real conservatorio de artes, habiéndosele expedido por el Consejo de Hacienda en 26 de noviembre siguiente la Real cédula de esta gracia.

(G. de M.)

Palma 6 de marzo.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 6 PARA EL 7.

Principal, presidio y capitan de hospital Almansa; hospital, cárcel, Jesus, S. Antonio, hornabeque, Berard, Portella, Sta. Margarita, Galatrava, intendente, Sta. Catalina y tesorería milicia Provincial. = Socios.

Funcion de iglesia.

Hoy en el Real convento de santo Domingo se cantará con música y espuesto el SSmo. Sacramento la misa solemne del Angélico Doctor Sto. Tomás de Aquino. Predicará el R. P. Pdo. Fr. Francisco Poas religioso dominico.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.